

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR PROPIETARIO  
VICENTE SAENZ

OFICINAS DE DIRECCION Y ADMINISTRACION

DIRECTOR INTERINO  
CARLOS JINESTA

25 VARAS AL SUR DEL TEATRO ACTUALIDADES

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA SABADO 6 DE AGOSTO DE 1921

Número 558

## CONDICIONES DE JAPON en la Conferencia del Desarme

### Alemania y Wáshington revelan un paralelo sospechable

ESPAÑA NO ES NI DESEA SER IMPERIALISTA

Madrid.—El rey don Alfonso XIII en un discurso pronunciado con motivo de la exposición que se celebra en Burgos ha dicho: "España no es ni desea ser imperialista". España, continuó diciendo el Monarca, no es avara por las propiedades de los demás. Su tierra, la de su posesión, que legítimamente le corresponde desde el otro lado de Gibraltar, le satisface. Ella que supo como se realizaban grandes empresas, es aún bastante grande, para evitar que el extranjero la holla. El público entusiasmado aplaudió al rey, y concluyó diciendo: "Tengo fe en España y sé que los ciudadanos de Burgos y todos los españoles en suma, están unidos en el trabajo para el engrandecimiento de la nación".

A la terminación de dichas manifestaciones, se le tributó una ovación delirante.

EL PROBLEMA DEL PACIFICO

Madrid.—Los Estados Unidos y Alemania están trabajando de acuerdo, mano a mano en los asuntos de China, dice el doctor Camilo Barcia, experto en asuntos internacionales, porque saben que todo el problema del Pacífico tiene que resolverse por base. Estas manifestaciones han sido hechas por Barcia en un artículo publicado por la "Libertad" de hoy.

Dice el doctor Barcia que la política desplegada por Alemania y la táctica practicada por el gobierno de Washington rebelan un paralelo muy sospechoso. En primer término, dice, China no firmó el tratado de Versalles y los Estados Unidos no lo han ratificado. Alemania y China han negociado un tratado de comercio y de paz y los Estados Unidos están proponiendo a Ale-

## EL INCIDENTE ENTRE COSTA RICA Y LA REPUBLICA DE EL SALVADOR

### En aquel país protestan enérgicamente

Habíamos creído que, con la nota de nuestra Cancillería, dando las satisfacciones del caso al Gobierno salvadoreño con motivo de las palabras un poco exaltadas del diputado Matamoros proferidas en la Cámara de Diputados, aludiendo al Presidente de aquel país, había terminado el incidente.

Pero en dicha República no ha ocurrido así: según noticias que se han recibido a última hora, los periódicos consagran sus columnas para protestar enérgicamente contra la actitud asumida por el representante Matamoros, y según también esas noticias, el pueblo salva-

doreño, está indignado. Los ánimos allí se encuentran exaltados con motivo de las reproducciones de las noticias dadas por los periódicos, capitulinos, que han llegado en estos días a aquella República.

Con motivo de este incidente

# T

### BOLSAS PLATA

corren algunos rumores por las calles de Dios, pero nisiquiera merecen fijarse la atención.

Y más se han intensificado esas noticias al tenerse conocimiento de que en la Aduana del Pacífico no se quiso entregar unas mercaderías a un caballero salvadoreño radicado en esta ciudad.

Las mercaderías en cuestión,

según hemos sido informados, no pueden ser entregadas por falta de un documento, que es muy necesario para el desmascenaje y que debió ser entregado en El Salvador en los momentos en que se despacharon los artículos para este país.

Esto es lo que ha ocurrido con esas mercaderías, aunque se nos ha dicho que en otras ocasiones son entregadas en la Aduana sin presentación del documento aludido.

De todas maneras, es un requisito que se ha exigido y eso no tiene nada que ver con el incidente a que nos referimos arriba.

# I

### ESTATUAS

vo de reciente carta publicada contra el por el conde de Romanones, el "Heraldo de Madrid" dice que el Conde acaba de descorrer el velo de los fracasos que permanecían ocultos, en materia internacional, del partido conservador y especialmente del Marqués de Lema, como Ministro de Estado.

España, debido a esos errores, sigue diciendo el periódico, se encuentra en una situación aislada en los precisos momentos de la mayor actividad diplomática. Mientras tanto, el ministro encuentra oportunidad bastante para provocar un debate sobre asuntos fútiles, dando la espalda a las necesidades de la diplomacia con el exterior.

NOTICIAS DE MARRUECOS

Madrid.—Las noticias oficiales recibidas de Marruecos, son de que las tribus rebeldes atacaron el miércoles otra vez a Annil y Iguaderiben. Durante todo el día hubo tiroteo y disparos de cañón. Las bajas españolas hasta el presente consisten en el comandante Romero, gravemente herido; dos oficiales y diez soldados muertos y seis oficiales y 59 soldados heridos graves.

Otro telegrama recibido anuncia que una columna española avanza sobre el territorio de Benhassan Ajuassa. Diez auxiliares fueron heridos durante las operaciones de la misma.

LAS CONDICIONES DEL JAPON

Tokio.—El periódico Nichi Nichi dice que el Gabinete japonés ha decidido participar en la conferencia del desarme propuesta por el Presidente Harding con el programa general que se ha presentado, pero con la condición que no discutirá cuestiones que afecten los derechos soberanos de las naciones que participen en la conferencia o las cuestiones de Shantung y de la isla d

# R

### RELOJES

# O

### JOYERIA

manía algo semejante, en tanto dicha nación defiende la integridad de la República de China, por igual manera que la realiza Washington. China y los Estados Unidos se encuentran del lado opuesto al de la Gran Bretaña en el asunto del tratado de Versalles y acaban de inaugurar una política amistosa con los teutones, agrega el señor Barcia. ¿Quién puede negar, arguye, que cuando Alemania se reconstruya pueda encontrarse al lado de los Estados Unidos en este gran drama que se va a representar en el Pacífico?

Puede que Pekín sea el lazo de unión entre Berlín y Washington.

COMENTARIOS DIPLOMATICOS

Madrid.—Discutiendo las declaraciones del Marqués de Lema, Ministro de Estado, hechas con moti-

**Auto móvil "KING"** Su Sueño Para el "centenario" se hará este. Completamente NUEVO PLACER, NECESIDAD UTILIDAD **DORADO** ESTUPENDO, REGALO ELEGANTE, FUERTE

Daria usted 5-00 por 20,000 Colones? HAGALO! AQUI ESTA SU OPORTUNIDAD **El carro Vale 20,000** Puede ser suyo por 5-00

Los tiquetes para participar en este estupendo regalo de venta en todas partes. Compre usted sin pérdida de tiempo los suyos. Otro día le será demasiado tarde.

CENTRO GENERAL DE VENTA:

**COSTA RICA COMMISSION Co.**

SAN JOSÉ

# Z

### TERRACOTAS

Yap que fueron decididas ya en París.

RUSIA AMENAZA A ALEMANIA CON ROMPER

LAS RELACIONES

Berlín.—No ha producido efecto de clase alguna la nota enviada por el Gobierno ruso contra la expulsión realizada por el Gobierno bávaro de la representación soviética en dicha parte de la federación alemana. En la referida nota se amenaza a Alemania con romper las relaciones diplomáticas y comerciales existentes entre ambos países, a menos que se den las explicaciones del caso.

La opinión general es que Rusia no empleará ningún otro medio coercitivo, especialmente en lo que se refiere a sus relaciones con Ba-

Pasa a la página 4.

# Notas editoriales

## LA LIQUIDACION del Banco Comercial

El litigio que se soluciona actualmente en los Tribunales y que ha ocupado por varios días la atención pública, nos ha sugerido la necesidad de pedir que se active más la liquidación del Banco Comercial de Costa Rica, tanto para aclarar las operaciones que se hayan hecho, a fin de evitar posibles conflictos como el de que se trata, como para que se cobre lo que se deba al Estado por ese motivo, y que de seguro no baja de un millón de colones.

Si se lograra hacer arreglos satisfactorios para obtener el pago de las sumas que se adeudan, y que se dispusiera que esas determinaciones no quedarán sólo al capricho del Gobierno, sino que se delegarán a una Junta las gestiones respectivas, reservando como es natural, la suprema inspección, se obtendría en poco tiempo una suma de dinero de importancia, que podría servir para iniciar cualquier combinación financiera relacionada con el respaldo de papel o que se destinara a retirar malos billetes de la circulación, en cantidad suficiente.

La custodia de esos valores, así como las operaciones bancarias relacionadas con tal liquidación, debieran estar a cargo del Banco Internacional de Costa Rica, que, como Banco del Estado, es el llamado a participar en primer término de las utilidades que puedan derivarse de esas negociaciones.

Convendría que el país conociera el estado actual de ese asunto, indicando detalladamente lo que se ha cobrado, lo que se ha gastado, en qué forma se han hecho las ventas, cuánto cuesta la atención de esos intereses, cuál es a la fecha el saldo fijo de billetes en circulación y cuánto se debe todavía en hipotecas y pagarés, y en qué estado se halla el cobro de intereses y qué plazos se han fijado para el pago de las deudas pendientes de liquidación.

## El pensamiento

Aprendamos a pensar, a pensar bien, en una constante aspiración de verdad. "Yo pienso, luego soy", dijo Descartes, y ésta es una frase impregnada de muy-honda sabiduría, así como un grano de mostaza conserva todas las energías latentes que bastan al desarrollo íntegro de una planta. De la conclusión filosófica de Descartes, arranca un completo proceso de vida. Y es que en presencia de cualquier problema, es menester pensar. Los más de nuestros hombres no saben pensar, ¡desdichad!, y por eso los fracasos en sus empresas y en sus empeños. Pensamientos hay que son como el arado; abren surcos para sembrar, otros, a manera de basas, sirven para construir y eternizar. Pero otros son cosa deleznable, cartas de naipe a merced del vendaval, ramas desguajadas castigadas por el viento embravecido. Si el pensamiento es una razón de ser, una prueba de existencia, procuremos que él sea noble, alto, superior y supremo.

Hay ideas que son escoria, carroña, veneno. Ideas hay que son puñales, filtros exherables. Esas, es necesario sepultarlas, obominar de ellas. Empero, las ideas puras que brindan salud lo mismo que los manzanos cargados de matizadas pomar, es conveniente amarlas con amor entrañable.

Pensemos con bondad y virtud, con nuestros corazones unidos al modo de un hilo de oro lleno de perlas, y el mundo, poco a poco, se irá convirtiendo en un ideal, envidiable Paraíso.

### Contrato para un mercado

"La Gaceta" de ayer publica el contrato celebrado por la Gobernación de la Provincia con los señores Gilberto Crespi Castro y Enrique Wollenweber Nell, para la construcción y explotación de un mercado en esta capital.

El plazo de explotación será de 35 años. El edificio ocupará la media manzana comprendida entre las avenidas 4ª y 6ª y calle 7ª, teniendo que reunir todas las condiciones de higiene y comodidad necesarias. La Municipalidad no gravará el negocio con ningún impuesto, y podrá comprarlo en cualquier tiempo por el valor de su costo, más una comi-

### Simpática iniciativa

El grupo de los valientes muchachos que a la orden del Coronel Fernández Peralta llegaron hasta Almirante, en la pasada emergencia con Panamá, ha presentado una solicitud al señor Ministro de la Guerra con fin de presentar el próximo 15 de Septiembre, una parada militar. Desde el domingo próximo comenzarán a hacer los ejercicios en la Plaza de la Artillería y existe entre ellos mucho entusiasmo.

Al expirar el término del contrato, pasará el mercado a poder de la Municipalidad.

### Para mejorar el servicio de cañería

Según por el contrato celebrado entre el Gobernador de la Provincia y don Eusebio Ortiz Brenes, muy pronto tendremos buen servicio de cañería. Habrá agua suficiente y el servicio se podrá llevar hasta los terceros pisos de las casas situadas en cualquier lugar de la ciudad.

### El Cambio

El Banco de Costa Rica abrió sus operaciones a los siguientes tipos de cambio:

New York	445	0/10
Londres	322	—
París	174	—
España	291	—
Italia	100	—
Suiza	370	—
Bélgica	174	—
Hamburgo	1.40	cts. oro am.
Amsterdam	31	cts. oro am.

San José 6 agosto 1921.

### Teresita Vargas volverá a S. José

Teresita Vargas la genial artista que tantos aplausos ha conquistado en San José y en todas las principales capitales de la América del Sur, volverá a actuar la semana entrante en el Teatro Variedades con gran regocijo para la culta sociedad capitalina.

La Compañía Vargas Sateñela es ya conocida por el público josefino, quien en la noche del beneficio de Teresita le hizo a la simpática mexicana una verdadera manifestación de cariño y de admiración.

### Reo prófugo

De la cárcel pública de la Villa de Santa Ana, se fugó ayer tarde el reo José María o Rafael Marín, condenado a 90 días de presidio por habiteado.

El individuo en cuestión es un pájaro que siempre ha tenido cuentas pendientes con la policía. Las autoridades de ese lugar recomiendan la captura de Marín.

### Vendía objetos robados

Cierto sujeto, de esos que se dedican a negocios oscuros, se ocupaba ayer tarde en vender varios trajes de casimir que desde luego, resultaron ser mal habidos.

La especialidad de este pájaro, es comercio entre las otras provincias, y según declaración del mismo, un día de cada semana lo destina para ir a cada provincia a vender lo que robado.

No se sabe a punto fijo cuál sea su verdadero nombre, pues éste lo ha cambiado tantas veces, que ni él mismo recordará el legítimo.

### ALBUM DE LA PRENSA

## Bellezas Cártaginesas



SEÑORITA ARGENTINA SALAZAR

Hermoso capullo de ensueños: ya que las Hadas te prodigaron sus más preciosos dones de belleza, de virtud y de talento, yo he tejido para tu frente una guirnalda, con los lirios más castos de mi jardín, como premio de tributo inmenso y sincera admiración.

C. FERNÁNDEZ M.

## TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY SABADO — a las 8 y 40 p. m. — ESTRENO

ABANDONO DESESPERADO O CELOS DE AMOR

Precio de Entrada: 50 Cts.

MAÑANA DOMINGO: matinée cómico para niños.

NOCHE: "EXITO GRANDIOSO!"

## Sangre Noble

Se le acusó de haber En Guatemala  
contraído matrimonio hay trancazo  
con tres mujeres

He aquí el record de la bigamia en nuestro país. Un sujeto de apellido Vargas ha contraído matrimonio con tres mujeres.

Así como lo oyen y el "pastel" lo descubrió su tercera esposa y ha presentado acusación contra el marido suyo de otras dos mujeres.

El primer matrimonio lo llevó a cabo en Cartago, el segundo en Limón y el último en esta capital.

Las tres esposas están vivas y cada cual tiene dos o tres hijos del esposo.

De las primeras se había separado... temporalmente... por disgustos caseros y para recompensarse de tales molestias se casaba con otra.

San Pedro Sula—2.—"La Prensa".

Está atacando desinteria, y se han presentado casos de gripe.

"Heraldo".

### Súplica de los Telegrafistas

Los mensajeros del Telégrafo elevarán una súplica al señor Director de Telégrafos, rogándole que influya con el señor Ministro del ramo respectivo, a fin de que les proporcionen buenas capas con que resguardarse un poco del invierno. Ellos exponen muchas razones las cuales esperamos les sean atendidas.

Imitada por TODOS **Cerveza TRAUBE** Igualada por ninguno

# DIA A DIA

## LA CUESTION de Coto

### Comentarios sobre la solución del conflicto

LA brillante y rápida expedición militar en la zona atlántica que tuvo por efecto llevar a nuestro valeroso cuerpo expedicionario hasta el puerto de Almirante y ocupar, en menos de 24 horas, la región panameña de Bocas del Toro, alarmó hasta el extremo a los panameños y fué entonces que intervino la mediación del Gobierno de los Estados Unidos, quien dirigió repetidas notas a nuestro Gobierno para que cesaran las hostilidades y que se evacuara la región invadida por nuestras fuerzas.

Aunque las notas americanas hubiesen sido formuladas en tono conminatorio, el Gobierno de Costa Rica, consciente de la soberanía de la Nación, tenía el derecho de tratar con el Gobierno de Washington como, según el derecho internacional, se trata de Potencia a Potencia, y contestar a todas las notas americanas por la comunicación siguiente:

A su Excelencia etc. . . . Washington.

Como muestra de los sentimientos de alta cortesía y de especial consideración que anima al Gobierno de Costa Rica hacia el Gobierno y pueblo americano, nuestro Secretario de Guerra impartió las órdenes necesarias para suspender las hostilidades, tan pronto he tenido el honor de recibir la última comunicación de vuestra Excelencia, y mi Gobierno se compromete a evacuar la región de Bocas 48 horas después que las tropas panameñas se hayan retirado tras el lindero frontera indicado por el fallo sin apelación del Chief Justice de los Estados Unidos.

Tengo, pues, el honor de manifestar a su Excelencia, en nombre de mi Gobierno, que un estado de armisticio ha sucedido al estado de guerra que existía entre Panamá y Costa Rica. El Gobierno y el pueblo de Costa Rica abriga la esperanza de que se firmará sin demora una paz definitiva entre las naciones beligerantes, gracias a la generosa y noble mediación por la cual vuestra Excelencia ofrece hacer respetar el fallo del Chief Justice por el Gobierno de Panamá.

Mi Gobierno está plenamente convencido de que el Gobierno Americano encontrará perfectamente correcto, y conforme a las leyes y tradiciones de la guerra, el hecho de ocupar el territorio conquistado de Bocas hasta que el Gobierno de Panamá evacue la región de Coto que ocupa indebidamente, tal como el Gobierno Americano nos está indicando este mismo camino por un procedimiento análogo puesto actualmente en práctica por la nación americana, quien ocupó durante el armisticio de la gran guerra, y ocupa todavía militarmente dos años después de firmarse la paz europea, una zona del territorio alemán en garantía de ejecución de las condiciones de paz.

Soy de vuestra Excelencia, etc, etc.

(f.) ALEJANDRO ALVARADO Q.,  
Secretario de Relaciones Exteriores.

El Gobierno de Washington no hubiera podido objetar absolutamente nada a esta argumentación de una lógica indiscutible. Por otra parte, una actitud tan digna y tan resuelta por parte de nuestro Gobierno, hubiera decidido al Gobierno de Panamá a soltar el territorio actualmente improductivo de Coto para evitar la pérdida diaria de 2 a 3 mil dólares, producto del impuesto del banano que iban a cobrar, en el Almirante, las autoridades costarricenses ya constituidas por el Comandante en Jefe del Cuerpo Expedicionario.

Así se hubiera evitado una retirada, impuesta por la pusilanimidad de nuestro Gobierno, a las tropas de Almirante, flor de la juventud costarricense, que habían abandonado sus hogares para marchar a la frontera con la patriótica resolución de conseguir un resultado definitivo.

Ya han pasado 6 meses después de esta capitulación, y era de prever lo que iba a suceder: todavía los panameños ocupan la región de Coto, y nuestro Ministro en Washington parlamenta con el Ministro de Relaciones de Panamá. . .

NOTA.—El escritor "Billy Mirky" empezará el próximo lunes la publicación de sus artículos de actualidad en esta sección de "Día a Día"

## FABRICA DE CAFE

### y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica

Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. N.º 804 — SAN JOSE — APAT. N.º 24

## El Ultimo Albur de Panamá

A continuación reproducimos un extracto, que fué enviado por cable al Presidente de Panamá, sobre la última nota de Garay a Hughes relacionada con el conflicto de fronteras. Constituye dicha nota el último albur de Panamá, o mejor dicho, la última boqueada. Como no ha conseguido nada en Washington va a implorar a Versalles, como postrer recurso para no soltar de sus manos un tesoro que ha tomado en campo ajeno.

Dice así ese extracto:  
Washington, 25 de Julio de 1921.

Presidente.—Panamá.

Nota fechada 21 dirigida Departamento de Estado dice en extracto así: Arreglo directo entre Panamá Costa Rica imposible por garantía dada Gobierno Estados Unidos que aspiraciones Costa Rica serían satisfechas. Ejecutivo Panamá declaróse imposibilitado aceptar Fallo White y medio Laudo Laubet por haberlo rechazado Asamblea, Municipalidades y Juntas notables y artículo 3 Constitución de la cual Gobierno Estados Unidos es garante. Artículo 67 Constitución asignar Poder Legislativo facultad administrativa nombrar comisiones demarcadoras y Ejecutivo no puede usurpar ese poder. Compromiso arbitral Anderson Porras estipuló cómo nombraríanse comisiones pero habiendo Asamblea rechazado fallo estipulaciones cayeron fallo reputándose nulas.

Si a pesar estas consideraciones Gobierno Estados Unidos insiste pedirle Panamá fallo White ésta solo podrá cruzarse de brazos afrontar consecuencias impotencia legal y moral solicitud; pero antes realizarse contingencia Panamá somete proyecto solución pacífica medidas extremas. Actitud Gobierno americano hacia Panamá elimina prácticamente Costa Rica de controversia reemplazándola Estados Unidos con quien Panamá debe entenderse por delegación expresa o a cuenta Costa Rica en vista de lo cual Panamá incita Gobierno americano conforme artículo 38 Convención. La Haya para arreglo pacífico disputas internacionales firmado ambos gobiernos someter arbitraje Corte permanente La Haya cuestión en disputa entre Panamá Costa Rica hoy entre Panamá y Estados Unidos a saber esta fallo White dentro condiciones compromiso arbitral y vale o no contra Panamá. Aspiramos rápida solución conflicto y aceptamos procedimiento sumario establecido capítulo cuarto Convención. Disputa es de carácter legal y susceptible arreglo judicial sin afectar intereses vitales ni honor nacional Estados Unidos si vuestra Excelencia deferente derechos soberanía Panamá y causa arbitraje aceptará proposición Panamá dirigirla inmediatamente nota oficial internacional La Haya declarándose pronta someter Corte permanente diferencia con Estados Unidos.

GARAY

## Se arrojó a la vía para que lo matara el tren

Nos informan que un individuo llamado Gabino Pérez,

## Casos y Cosas

Varias personas nos han preguntado en qué paró el proyecto de construir un tranvía de la esquina de "Chelles" al Liceo de Costa Rica, y hemos tenido que contestarles que, como siempre, en nada.

—El encargado de cuidar los patios de la Estación del Ferrocarril del Atlántico tiene en esos patios unas colmenas que cuando las molestan, no dejan pasar a los transeúntes por el Puente; y más de una vez les han probado que ellas no son de bromas, con lo que se han originado algunos disgustos los cuales debieran evitarse.

—Los alajuelenses y Fray Gregorio están de punta. Allí hablar del famoso orador resultó un ridículo; pues que ya hasta se concluyeron las prédicas.

## Match de Base-Ball

El domingo próximo se jugará en la Plaza de Viquez un Match de base-ball entre los Clubs "Los Nueve Fuertes" de San Jose y el "Limón Braves" de Limón. La partida promete estar muy interesante y el acto será amenizado por la Banda Militar.

Este será el primer juego de Campeonato de la serie del 15 de Septiembre de 1921 al 15 de Septiembre de 1922. Si el tiempo lo permite habrá un juego adicional a las tres de la tarde del mismo día.

## Le robaron todo el dinero

De la carnicería de Rufino Salazar se llevaron los cacos todo el dinero que estaba guardado en una gaveta.

Salazar lo había contado, y después de envolverlo en un pañuelo, lo colocó en la gaveta y cerró su carnicería.

Hoy, al abrir en la mañana notó que los ladrones habían hecho una visita a su negocio, pero su estupefacción llegó al colmo cuando abrió el depósito no encontrando ni un centavo del dinero que allí guardaba.

## Viajeros

Regresó a Heredia la señorita Rita Martínez — De Limón llegó don Gonzalo Belgrave — Don Ricardo Tinoco en encuentra entre nosotros procedente de Pavas. Partió para Alajuela don Eusebio Rodríguez — Regresó de Cartago don Victor Domínguez — Don Julio Molina salió para Cot — Procedente de Esparta llegó ayer a esta ciudad don Clodomiro Figueroa — De Puntarenas llegó don Agustín Guido Motamoros — Salió para Alajuela don Manel Ulloa. Regresó de Turrialba don Luis Escalante — En Limón se encuentra don Oscar Alvarado — Don Ricardo Fournier regresó de Alajuela. La señorita Josefina Jinesta se halla en Cot de Cartago. — Salió para Cartago don Max Gardián — De la Cañada llegó don Daniel Gallegos. Don Alberto Chavarría regresó de Escazú — Partió para el Atlántico don Ricardo Chavarría — La señorita Claudia Mora se encuentra en esta ciudad procedente de Limón. El profesor don H. Molina Larios se encuentra en esta capital procedente de Estados Unidos. Lo saludamos — Salió para Cartago don Carlos Arias, don Lucas Mora y don Ricardo Pacheco — Procedente de Limón se encuentra nosotros don Rafael Eduarte — Don Carlos Goyenaga llegó ayer del Atlántico — Regresaron de Alajuela don Miguel Monturiol y don Arturo Troyo — Don Luis Loria salió para Cartago — El doctor don Antonio Facio regresó a Limón. Regresó a Heredia el Lic. don Alfredo González F. — La señorita Carmen Brenes salió para Cartago.

## Sorteo de Diputados

En la sesión de esta tarde del Congreso, que fué privada, se procedió al sorteo de diputados que terminan su período, con el siguiente resultado:

Adán Saborío, Nicolás Orlich, Leonidas Rojas, Miguel A. Robles, Francisco Mayorga R., Carlos Díaz, Rafael Camacho.

Carlos Meneses, Clímaco Pérez, Tomás Solsy, Luis Bedoya, Bolívar Montero, José Cástulo Zeledón.

Alberto Flores, José Vargas P., Manuel Zavaleta, Gerardo Matamoros, José Guerrero, José M. Peralta, Moisés G. Aguilar. Carlos Orozco Castro ocupa la curul de don Luis Bedoya.

## AVISO

Teniendo conocimiento esta Dirección de que hay individuos que se hacen pasar por detectives, no siéndolo, y para evitar molestias, se hace saber al público:

Que todos los detectives tienen una tarjeta que los acredita de tales y que lleva el sello de esta Dirección, la firma del suscrito, la firma del Secretario y la fotografía, y firma del detective lo mismo que el número. Estas tarjetas son de un color amarillo claro, hechas en litografía.

El público tiene todo derecho de exigir al detective la presentación de la tarjeta antes descrita, cuando se presenta a practicar un registro o a efectuar una captura.

JOSÉ MARÍA PINAUD,  
Director Gral. de Detectives.

## Fracasó la Revolución en Guatemala

Guatemala, 5.—A "La Prensa".—El Diario, periódico semi-oficial publica el fracaso de la intencionada revolucionaria encabezada por Isidro Valdez. Varios de los revolucionarios han sido capturados.

"Excelsior"

TIPOGRAFIA GREÑAS

# Noticias exteriores

Viene de la página 1

biera, las cuales están completamente abandonadas.

Un despacho de Berlín del día siete, decía que Víctor Kopp, representante en Berlín del gobierno ruso, había protestado ante el gobierno alemán de la expulsión de Babiera del representante ruso Krestinski. En la protesta rusa por ese hecho, se pedía que fuesen castigados los funcionarios responsables de semejante hecho y que las caricaturas y otros impresos hechos contra Krestinski en son de mofa fuesen destruidos.

## SE HA LESIONADO

### LA SENSIBILIDAD BELGA

París.—Según Henry Putmans, corresponsal de Bruselas de "L'Echo de Paris", el gobierno belga ha dado instrucciones al barón de Cartier de Marchaine, Embajador belga en los Estados Unidos para que exponga las fundadas razones que tiene Bélgica para participar en la conferencia de desarme de Washington.

M. Putmans declara que la sensibilidad belga se ha sentido lesionada con la frase del Presidente Harding, en su invitación a la conferencia, "las principales potencias aliadas y asociadas" lo cual es considerado por los belgas como descortesía al rango que corresponde a Bélgica por la parte activa que tomó en la guerra.

Se estima que los intereses belgas en el Extremo Oriente son de real importancia, especialmente en las minas de Kai Ping, al noroeste de Tien Sin, en los ferrocarriles de China y en numerosas empresas bancarias de nacionalidad belga.

El Gobierno belga considera que su dignidad nacional está empeñada, así lo afirma M. Putman, especialmente si se invita a Holanda a tomar parte en la conferencia. Así mismo opinan los belgas, que la

cuestión del desarme les interesa vitalmente, toda vez que forman parte del bloque de potencias occidentales.

## ASESINADO A BALAZOS

Belgrado.—El Ministro del Interior yugo-eslavo Draschovich fué asesinado a balazos por un joven comunista bosnio, que fué arrestado.

## CONVENIO POLACO FRANCÉS

Londres.—El corresponsal en Varsovia de "El País", de Roma, dice que ha podido enterarse en buenas fuentes, que Francia y Polonia, acaban de firmar un convenio militar y económico sobre la política que procede se siga en la Alta Silesia, según despatches que publica la prensa, recibidos por la Exchange Telegraph Company.

El convenio de que se trata, dice el corresponsal, obliga a Polonia a mantener en pie de guerra un ejército de 600.000 hombres, y Francia se compromete a contribuir con un franco día, por cada individuo de dicho ejército, para su sostenimiento. En el caso que Francia logre solventar aunque sea en parte sus propósitos en la Silesia, el gobierno de Polonia cederá al de Francia el derecho de explotar los distritos mineros y de traspasar a dicha república el cuarenta por ciento del capital industrial alemán en la Alta Silesia, caso, naturalmente, que el Consejo Supremo anexe esta porción de territorio a Polonia.

Anuncia el corresponsal, que de todos lados surgirán negativas relaciones con este convenio, pero que puede afirmar que es enteramente cierto, niéguelo quien lo niegue.

## POLITICA ITALIANA

Roma.—La Cámara reanudó sus trabajos leyendo Bonnami la declaración del nuevo Gabinete. La

## La orquesta de Aguilar Machado

Fué un gran éxito el que alcanzó el joven don Guillermo Aguilar Machado el jueves en el Teatro América, dirigiendo su orquesta. El gusto para seleccionar las piezas fué puesto a prueba anoche. Le felicitamos sinceramente.

Su orquesta la integran los siguientes músicos: violines, 1º Alcides Prado; 2º Rafael Gallegos; flauta, Hernán Castro; cello, Celin Cascante; fagot, Ramón Valverde; oboe, N. Cartín; clarinete, Efraín Prado; cornetín, J. Fernández; trombón R. Hernández; bass, Rafael Moya; batería, J. Jiménez y R. Cerdas; corno, L. Mora y timbales, R. Roldán.

## JARABE CHAMBERLAIN

El mejor remedio para la Tosferina.

De venta en la Farmacia EL COMETA, 100 varas al Oeste del Mercado

orientación general de la nueva política no cambiará. Italia por sus tratados permanecerá lealmente fiel a sus alianzas y a sus amistades y trabajará por la reconstrucción de Europa; y es por esto por lo que ella se adhirió inmediatamente a la iniciativa de Harding. El Tratado de Rapallo será ejecutado lealmente sin perder de vista los intereses italianos. Bonomi enumeró una serie de proyectos de reforma económica y financiera insistiendo en la necesidad de reducir los gastos y mejorar el cambio y concluyó haciendo una llamada a la pacificación entre las diferentes fracciones políticas, afirmando que el gobierno mantendrá el orden estricto e imparcialmente,

## Rogelio Mora Fernández

ABOGADO  
A  
NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

## LA MODA

TIENDA DE CALZADO  
SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera e importación directa — Calzado para Señoras, Señoritas y Caballeros — Garantizado.



CALLE DE LA ESTACION AL ATLANTICO

## DESPACHO PUBLICO DE RECETAS

EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines

DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE

POR LA CASA

## Dr. Constantino Herdocia

Médico. Cirujano  
de la Facultad  
Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
contiguo al Variedadades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p. m. — Teléf. 1443

## MANUEL MADRIGAL Q.

TELEF. 515. (FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA) APART. 154

Cortinas y visillos y un variado surtido en camisas inglesas de lana, media lana y algodón A PRECIOS REDUCIDOS

# 100 00 PURO

# 50 POR CIENTO MAS DE RENDIMIENTO

Garantizamos así nuestro CAFE TOSTADO por ser indudablemente el mejor del mundo, seleccionado por expertos de las más afamadas fincas de la Meseta Central, que es EL GRANO SUPERIOR.

## Pruébelo a nuestro Riesgo

### TROPICAL INDUSTRIAL COMPANY

Teléfono 644 - 200 varas Sur de la Iglesia de Soledad